

『註』

① 本論文に引用するクリアーネは、1923年刊行された、『カウス標準エジプト版』に準拠したものである。『カウスフリューゲル版』の節番号の相異は、例えは『標準エジプト版』で7章29節がフリューゲル版で7章28節に相当するなどな場合、7章29節(28)ヒツヒツに表記(下)。両者の節番号が同じ場合はそります。

② これら15個~~は~~^(は)、例えは(I)、7章29節(28)のものは二の29節(28)の一節であり、(XII)、85章13節のものは13節の全部であると“うう”にますますである。

③ 訳は出来るだけ意味を正確にすらべて朝し、原文の流麗さとか、原文の文体の反映とかは(俗に望んで)筆者の能力を超える(筆者はハ之)難さなかつた。従て直訳的に行き、訳とこぎにはくら、大きう“

かあるが、あれこそそのまことにてす。」に。訳文
中の括弧内は筆者、補筆である。

④ 善行への報と、不信者への報の相
異に關しては、牧野信也著『創造と終末』(く
新泉社、昭和47年)に興味深く記述がある。

⑤ 素味にはつきりしないと“之ば、”の
節の出だしの一文からして要體を得な。汝
等(人間は) = エ デ ハ ク (アッラーハ) 帰,
ニ キ ハ ト ッ ト は 分 フ ナ ル ト で そ の ジ > 父の
てあ“ま”である。これも出来よだけ明確に
解釈しなければならぬ。

⑥ (奇妙なことと言ふよりあり。すて
= うなづきで二の三は註を入るよ = とは適当
では無いかも知れないが)現世に創造された
と同時に身る素味では来世に於ても創造さ
れたりである。(かくされは全く虚にアッラ
ーによる人間の創造の瞬間は現世に於ても
もなければ来世に於てももないといふことは
もすぐ言ふ得まいである。創造は神おざめ
て。現世と来世とは区別は事柄 자체と見て

この後に来る。そこで或る位相を通してみればそれは現世に於ける創造であり、また他の位相を通してみればそれは来世に於ける創造なのである。この点につれては前に触れたところ。

⑦ 抽象よりも具体、一般よりも個別。全体よりも部分とアラブ人の傾向は「3分の分野で指適され得る。例えは「美術や音楽」では、或る部分的な模様な「旋律」を々に組み合わせて全体に拡大してゆくアラベスクと呼ばれる様式があるが、これは諸民族の多くアラブ人が最も得意とするものである。アラベスクとは全体と、全体ととの眺望・構成と、つまりではなく、部分の反復・集積とみてよいとする。二字は端的に部分が大切なのである。

個々の個別的なもの、個物へのアラブ人の凝視は極めて鋭い。アラビア語の動詞は「聞かず興味深く観察する」或る種の藝術的名詞に答じうるは「ほん多く同義語がある」と; ほん

のうち、といふにラクダは「かな」ものと示すのに
 全く別の車語を用ひる=ヒ(例えば、砂山に
 数頭のラクダが遊んでいるとする、~~ラクダ~~^{ラクダ} 35
 のあまラクダは~~肥~~ておりあまものはやせて
 いるとする、このうな場合日本語の意味は
 は肥って「ぬ」とやせて「ぬ」とラクダはラ
 クダであからかに名付けてせせぜ^ゼと
ラクダとかやせラクダと「う」とあまう、
 つまりラクダと「う」一般の呼称に形容詞相当
 句を結合して合成語と、これを表現するものが普通
 である、ミニ^ミがアラビア語の意味はさう
 は「かず」、上述の「う」な合成語にて表現し
 得るが、日本に於いて「う」「う」別の車語を
 表現する(例えば、ゼヌラクダはハーレ、や
 セラクダはマスバースと「う」のうは、のう
 など)その肥、ラクダにせずやせて「う」の
 にせず或る一頭のラクダにおいて、誕生直後
 の赤ちゃんラクダからはじめて老^{アラ}
 クダにいたるまで、その成長の諸段階で日本
 語の出世魚の名前^{のう}に従じアラビア語

ではけたぢが“に緘密子全くさかのた車語と
みてよ = とく例えば、赤エトランラクダ”はサク
ブ、老…ぼれラクダはジャッハーダ”と“よ
うにう”事々；ニカラの興味深“ニヒガラ”に
つ“ては又別に稿ともうけで著じに”。

⑧ 現世に人間が存在する以前に、現世以外のところ（アッラーのところ）その人間が存在したこと、その時その人間は子供の状態で存在してゐると見て、アラブ人は天下漠然とした子供を「アモウハ孝えられな」のであって、明瞭な一人の具体的な子供のイメージがあらねばならぬ。そりようは具体的な子供であるとすると、いかしながらまだ生きなりきうる子供と見て自分がアモヒ・ニヒにアラブ人は納得できず、もう「アモウハ子供に育つてきて下連續の過程は一体どういふことにならのかの問題に悩むであります。

⑨ 一方死後の人のイメージは、死當時の姿勢の継承とこれまでの出来事がかなりはつきりとしている。

(10) クルアーンによればあるゆるものはアッラーの創造によってあると認められており。無論人間の靈魂もまたその創造によるとされよが、興味深いことは、人間の靈魂の創造に関する記述は教かずなく、いかもその際の説明が簡単で、靈魂は“やば人間の神性・聖力等、諸機能の一つであるかのようではあつかいを受けて”おどりてゐる。これが見て圧倒的多数のものは人間そのもの（靈魂だけとか肉体だけとかではなく）の創造に関する記述で、いかもその際の説明が詳細である。且つ大功なことは、かくかく（かくかく材料と用）で人間の創造になると、その説明が灵として、その材料は“かくの肉体性と強調する”なものなりてゐる（例えば泥土など）。このようにみてみるとクルアーンは人間といふもののミナしくともその創造の段階に於いては肉体との離れては決して考へてはいけないといふのである。

(11) キリスト教に於けるイエスと丁寧な

ムハンマドはイスラームには全くのただの人物である。後にイスラームの教義の磨きについて何かしかの特殊性、神聖性をムハンマドに付する動きもあらわれたが、ハディースの伝えるところによれば、ムハンマドは何が特別な人間であるかとされることは「且つそのうじにのみ」と信徒達は「まくめた」という。即ち、少なくともムハンマド自身の自覚に於ては、彼はただの人物であり、もうあまり大きな比喩としていたのである。これはイスラームにとっては大変重要なことだ、アッラーはただの人物であるムハンマドに啓示を下しておられる、ただの人物であるが政教の啓示を下す相手はムハンマドの代りに誰でもよからぬのであり、豈ちども、夷は私でもすかぬのである。アッラーと餘々人間とはムハンマドを仲介とする間接的な関係にあるではなく、アッラーとムハンマドの間の直接性は直である。アッラーと貴方、アッラーと私との間の直接性を何ういふると云はば何ういふのである。イス

ラーハは偶然に壁ばかり身の一人のたゞの人に下された（下されたことが偶然であることはない），全國のたゞの人に必然的にかかる運命である。

たゞの人がなれば、何か特殊な、卓越した神祇的な人間の存在を認定し、そのような存在を通じてのみ神との關係を考えようとするところに、多くの宗教にまつかる全てのよやかしさと優善が生ずる。筆者は考えてゐる。

(12) イスラームの真髓を一言でいえば、自分自身の全てミアッラーに委ゆる事である。委ゆるはアラビア語でاسلامと云い、この有名詞相当語がイスラームである。 اسم الله，は（自分自身の全てミアッラーに）委ゆる事であり、これが同時にその宗教の名前であり、またその宗教の基礎となり諸文化の名前である。

(13) その讃頌の有様は面白いものであるが、ヒューマニズムの翻訳であると云はれない。別

機會とみつけた。

(14) 自由に意志する = 人の出来る人として
アッラーに創造されたんだとも言えなければ
、 人のような表現は 自由意志 という言葉に主
導権を手之下結果なされるのである。ではまた
“表現”はなし。

真理はともかくとして、アッラーは人間を
何か生みたいた、独自の思考をなし、喜び・悲
しみもあり、その意味で真に個性的なもの、
つまり真の個体として創造されたのである。
鬼ってもみや、うそでないがなまも、個体
とはハ之等のようなものを造り出されて“る”アッ
ラー、それらにとりかこまれて“る”アッ
ラー、それらのものとアッラーとの関係等々
、ニカヒビのようイメージするとハアのが
。逆説的に言えば、真に個性的なものはあ
るからこそ、真の普遍者としてアッラーは生
みとけてくるのである。生きたいた、独自の
思考となり人間が生きるからこそアッラーがあ
るであります。

(15) 契約(契約)ヒ・ト言葉がクルアーンに散見されるのは事実である。(しかしユダヤ教やキリスト教、旧・新約聖書に於いて神と人間とが互に~~我が~~民。我が神と誓く結んだ契約ヒ・ト言葉には意味が全く變る。それよりな契約概念はクルアーンには存在しないと言ひ切れる。4ハンマドはユダヤ教とキリスト教ヒ・ト言葉を大宗教に教えるはうて「下」。それよりの諸教派とクルアーンの中ご紹介するに際して、契約ヒ・ト言葉ヒ・ト言葉用にてありとし、また4ハンマド自身商人であり、当時のメツカも國際的大商業都市であつて、契約ヒ・ト言葉は彼自身にとっても非常に身近なもので、「わばあやつり易い言葉、口ミツヒて出や可」す事である。ヒモアガ契約ヒ・ト言葉で大切なことは、神と人間との間の根本的な關係に於てはイスラームヒユダヤ教・キリスト教ヒ・ト言葉に上述したよる大きな相違がある。